
Технологии / К интернету 
подключили более 
сотни омских деревень

Да будет связь

Светлана Сибина, Омск

Нацпроект «Цифровая экономика», к которому Ом-
ская область подключилась три года назад, уже прино-
сит реальные результаты. За это время в отдаленных 
районах Прииртышья установили 102 базовые стан-
ции. Качественную телефонную связь с интернетом 
получили более 29 тысяч селян, проживающих в дерев-
нях и поселках численностью от 100 до 500 жителей. 

И если в первый год реализации проекта в отдален-
ных районах региона было возведено 19 базовых стан-
ций, то планы на 2024 год почти втрое выше. По дан-
ным Минцифры Омской области, по количеству квот 
регион стал вторым в стране. Это значит, что цифровое 
неравенство между городом и деревней, которое пока 
еще существует, постепенно сойдет на нет.

По новым стандартам базовые станции адаптиру-
ются под всех сотовых операторов, и качественная 
связь становится доступна жителям, где бы они ни на-
ходились. «Прежде, чтобы поймать сигнал, в поисках 
сети приходилось бегать с телефоном по всей деревне, 
забираться на пригорки и деревья. В лучшем случае — 
на стол, вплотную прижимаясь к углу «подходящей» 
стены. Горожанам смешно, остальным — не очень», — 
рассказывают местные жители.

Даже до скорой дозвониться было сложно. За любой 
услугой приходилось ехать в райцентр, преодолевая 
десятки километров. «Между тем деревенские доро-
ги — не для слабонервных. А в условиях снежных зано-
сов и распутицы добраться из пункта «А» в пункт «Б» 
бывает, в принципе, не реально», — признаются селяне. 
Сейчас, когда далеко за чертой городов появляются ба-
зовые станции, многие проблемы постепенно отходят 
на второй план. И не только в быту, но и на работе.
«Благодаря стабильному и быстрому интернету мы 
получили возможность оперативно внедрять новые 
образовательные программы», — делится ди-
ректор школы деревни Большая Тава Усть-
Ишимского района Алена Романова.

Кадры / Конкуренция 
за ИТ-специалистов 
высокого класса 
обостряется

Программист  
растет в цене

Алена Узбекова

За прошлый год нехватка профессионалов в сфере ИТ, 
по данным hh.ru, выросла на 18 процентов. В то же вре-
мя отмечается перенасыщение рынка рядовыми спе-
циалистами, конкуренция среди них будет только на-
растать. 

«ИТ-специалисты уровня middle+ востребованы, на 
мой взгляд, почти во всех отраслях.  Мы наблюдаем по-
вышенный спрос на ИТ-экспертов в банках, финтехе, 
ретейле, крупной промышленности, ИТ и других дина-
мично развивающихся отраслях, а также в госкомпа-
ниях, где необходимо импортозамещение отечествен-
ными решениями», — отмечает Дарья Гасилова, руко-
водитель направления по подбору персонала «Мобиус 
Технологии».

Дефицит ощущается не только при поиске раз-
работчиков, но и по другим востребованным ИТ-
специальностям. В первую очередь это системные ана-
литики, бизнес-аналитики, менеджеры по продукту, 
проект-менеджеры, сервисные инженеры. Растет и 
число вакансий, связанных с работой с искусствен-
ным интеллектом. Появляются новые профессии, на-
пример промпт-инженер — пишет запросы для речевых 
моделей; LLM-разработчики — python-разработчик со 
специальными навыками разработки в области рече-
вых моделей, LLM-тестировщики, которые 
тестируют и исправляют качество ответов 
«нейросотрудника».
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форум /  
Конференция 
ЦИПР 
проходит            
в Нижнем 
Новгороде

База данная

Елена Петрова

С 21 по 24 мая 2024 года в Ниж-
нем Новгороде проходит IX 
конференция «Цифровая инду-
стрия промышленной России» 
(ЦИПР).

«В рамках деловой програм-
мы запланированы более 100 
дискуссий и сессий по пяти ос-
новным направлениям. Клю-
чевой темой станет трансфор-
мация цифровой экономики в 
экономику данных», — сообщи-
ли в оргкомитете конференции. 

Деловая программа ЦИПР-
2024 включает пять тематиче-
ских треков, раскрывающих 
различные аспекты цифрови-
зации. Первый трек «ЦИПР. 
Экономика данных» посвящен 
трансформации цифровой эко-
номики в экономику данных. 
Спикеры обсудят стратегию пе-
рехода на data-driven-подход в 
экономике и социальной сфере. 

Второй трек «ЦИПР. Инду-
стрия» — о трансформации про-
мышленности, развитии и вне-
дрении в нее цифровых техно-
логий. Особое внимание уделят 
обращению с данными в про-
мышленности и информацион-
ной безопасности. 

Третий трек «ЦИПР.ИИ» — о 
технологиях и главных трендах 
в ИИ и работе с данными. На по-
вестке — инфраструктура ИИ, 
аппаратные решения и алго-
ритмы, а также основы разви-
тия сферы и экономические эф-
фекты на разные отрасли.

Четвертый трек «ЦИПР. Об-
ратная сторона технологий» 
— все об обратной стороне тех-
нологий и их влиянии на обще-
ство и человеческие взаимоот-
ношения. 

И, наконец, пятый трек 
«ЦИПР. Дети» — спецпроект для 
цифрового поколения и их ро-
дителей: о технологиях и пси-
хологии.

Первый день конференции 
отмечен главным пленарным 
заседанием по публичному об-
суждению нацпроекта «Эконо-
мика данных».  Среди ключе-
вых тем - обсуждение господ-
держки российских организа-
ций в сфере ИТ для повышения 
уровня «цифровой зрелости» 
отраслей промышленности. 
Дискуссии коснутся технологи-
ческого суверенитета, тенден-
ций развития цифрового госу-
правления, ИИ в девелопменте. 

В рамках деловой програм-
мы второго дня конференции 
состоится обсуждение новых 
подходов к выявлению прио-
ритетных направлений разви-
тия отечественного промыш-
ленного ПО. 

Отдельные панельные дис-
куссии посвятят импортоза-
мещению, кибербезопасно-
сти, цифровому суверенитету 
нефтяной отрасли, цифровым 
разработкам для промышлен-
ности и коммерческого секто-
ра. В фокусе внимания будут 
также вопросы трансформа-
ции рынка труда, подготовки 
цифровых кадров и внедрения 
новых форм коммуникации в 
корпоративной культуре. 

В третий день конференции 
внимание будет уделено вза-
имодействию стран БРИКС в 
различных сферах цифрови-
зации экономики, а также со-
стоится подведение первых 
итогов реализации Националь-
ной стратегии развития искус-
ственного интеллекта до 2030 
года. Участникам представят 
практики работы с ИИ и данны-
ми в ключевых отраслях про-
мышленности, а также новые 
подходы к базам данных как к 
сервису. Не менее важной будет 
тема цифровой гигиены под-
растающего поколения. 

Впервые в истории ЦИПР 
выставка будет доступна для 
бесплатного посещения в по-
следний день конференции 24 
мая. Также в этот день посети-
телям будут доступны культур-
но-образовательные лекции и 
мастер-классы, которые прой-
дут в залах Нижегородской Яр-
марки, в рамках технологиче-
ского фестиваля ЦИПР Tech 
Week. 

Деловая программа 
ЦИПР содержит  
более 100 дискуссий 
и сессий по пяти 
направлениям

перспеКТива / Технологии 
ИИ в АПК увеличат 
производство на десятки 
процентов

Урожай в «цифре»

Евгения Мамонова

По оценке Института статистических исследований 
и экономики знаний ВШЭ, цифровая трансформация 
АПК позволит обеспечить дополнительный рост про-
изводительности труда на 15,6 процента к 2030 году. 

«В странах с развитым аграрным сектором АПК 
давно стал одним из наиболее активных заказчиков 
цифровых технологий и различных инновационных 
решений, — говорит директор Высшей школы экономи-
ки и бизнеса РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрий Завьялов. 

— В России это тоже тренд последних нескольких лет, и 
перспективы роста заказов на высокотехнологичные 
решения в аграрном секторе весьма оптимистичны». 

Необходимость цифровой трансформации агросек-
тора отмечают на высшем уровне. В конце прошлого 
года правительство обновило Стратегию развития аг-
ропромышленного и рыбохозяйственного комплексов 
РФ до 2030 года. В документе говорится и о перспекти-
вах применения в АПК интеллектуальных систем оро-
шения и полива полей, дронов для внесения 
удобрений, использования спутников для 
сбора данных о состоянии почвы и прочего. 

Александр Вартанов,  
начальник управления Центра 

разработок «Государство  
для людей» Аналитического 

центра при Правительстве РФ  

Вслед за цифровой трансфор-
мацией в работу сотрудни-
ков органов государствен-

ной власти стал внедряться кли-
ентоцентричный подход. Поза-
имствованный у бизнеса, пона-
чалу он вызывало множество во-
просов и даже некоторое недове-
рие со стороны чиновников. Го-
сударство, рассуждали они, в от-
личие от бизнес-структур не 
конкурирует за «клиентов», вза-
имодействие с человеком (граж-
данином) является монопольной 
прерогативой государства, и ее 
невозможно ничем заменить.

Сегодня такой подход ухо-
дит в прошлое, ведь конку-
ренция перешла в другую пло-
скость. Идет борьба за доверие 
граждан, которое формирует-
ся через удовлетворение их по-
требностей. Человек в ряде си-
туаций может выступать в роли 
клиента, что означает возник-
новение ряда обязательств по 
качеству и уровню сервиса со 
стороны государства.

Почему так произошло? В 
повседневной жизни мы при-
выкли к высокому уровню сер-
виса, который обеспечивается 
бизнесом: заказать еду в один 
клик и получить за 20 минут, 
вызвать такси, оплатить лю-
бую покупку, получить товар 
из любой точки мира. В итоге 
у нас сформировалась привыч-
ка к хорошему сервису и сло-
жился определенный уровень 
ожиданий, который не всегда 
оправдывается, когда мы при-
ходим к государству. Процесс  
получения некоторых госуслуг 
вызывает раздражение и недо-
умение, возникает неудовлет-
воренность, а за ней падает и 
уровень доверия, что, конечно 
же, недопустимо.

Доверие граждан — важней-
ший ресурс государства, а зна-
чит, надо быть современными, 
менять подходы к организации 
взаимодействия по линии «го-

сударство — человек» и соот-
ветствовать ожиданиям. Госу-
дарство перестраивает подхо-
ды к работе, меняет культуру 
взаимодействия с гражданами.

Клиентоцентричный под-
ход направлен на выявление, 
изучение и удовлетворение 
потребностей клиента — обыч-
ного человека или предприни-
мателя. Не стоит придумывать 
за человека, что ему нужно и 
как это получить, необходимо 
спросить об этом у него само-
го. Это первый и глав-
ный принцип нового 
подхода. 

аКТуально / В России запускают нацпроект по цифровой 
 трансформации государства

Какие наши коды

Михаил Калмацкий,  
Алена Узбекова

В 
России готовится к запу-
ску новый национальный 
проект «Экономика дан-
ных и цифровая транс-
формация государства».

Некоторые его параметры 
обозначил в Послании Феде-
ральному Собранию президент 
России Владимир Путин. «К 
2030 году нужно сформировать 
цифровые платформы в ключе-
вых отраслях экономики и соци-
альной сферы. Эти и другие ком-
плексные задачи будут решаться 
в рамках нового национального 
проекта «Экономика данных». 
Направим на его реализацию в 
предстоящие шесть лет не менее 
700 миллиардов рублей», — ска-
зал Владимир Путин.  Новые тех-
нологии открывают огромные 
возможности для экономики и 
эффективного управления го-
спрограммами и нацпроектами. 
«Мы сможем и дальше выстраи-
вать работу уровней власти во-
круг интересов каждого челове-
ка, предоставлять услуги граж-
данам, бизнесу проактивно, с бы-
стрым получением результата», 
— подчеркнул Владимир Путин. 

Тем временем на выставке 
«Россия» 18 мая  прошел День 
«Экономики данных и цифровой 
трансформации государства», 
организованный Минцифры 
России. Пленарную сессию от-
крыл глава минцифры Максут 
Шадаев, обозначив ключевые 
приоритеты новой программы. 

Замглавы минцифры Дмитрий 
Угнивенко рассказал о планах 
создания и выведения на орбиту 
низкоорбитальной группировки 
до 2030 года. Она обеспечит де-
шевый и быстрый интернет на 
всей территории России, в уда-
ленных населенных пунктах и 
на подвижных объектах. 

Замглавы Минцифры Андрей 
Заренин отметил, что отече-
ственная электроника продол-
жает развиваться. «И если по-
смотреть сегмент вычислитель-
ной техники, систем хранения 
данных, то отечественные про-
изводители на нем занимают 
более половины рынка. С нашей 
инженерной школой, с нашими 
компаниями, мы этот рынок до 
100 процентов займем сами», — 
рассказал замминистра.

«Нужно предоставить воз-
можность в личном кабинете на 
Госуслугах выдавать и отзывать 
согласия на передачу и обработ-
ку персональных данных. Пла-
нируем, что к 2030 году 40 про-
центов согласий будут даваться 
в электронном виде. Также Го-
суслуги должны работать в про-
активном режиме или полно-
стью онлайн. Без ручного ввода, 
в диалоговом режиме через го-

лосовые помощники и предза-
полненные заявления. Ожида-
ем, что к 2030 году количество 
госуслуг, которые будут оказы-
ваться проактивно, составит 
100 штук», — подчеркнул Олег 
Качанов, замглавы Минцифры.

Планируется, что реализа-
ция всех заложенных в страте-
гии мероприятий позволит Рос-
сии к 2030 году войти в первую 
пятерку стран мира по основ-
ным метрикам ИИ. По словам 
замглавы Минэкономразвития 
Максима Колесникова, главное 
сейчас — не только сохранить 
позиции, но и улучшить их с 
учетом растущей конкуренции 
на уровне бизнеса и государств. 

Директор по цифровизации 
ГК «Росатом» Екатерина Солн-
цева рассказала, что в России 
есть компетенции по четырем 
основным платформам, кото-
рые развиваются как основа 
для квантовых вычислителей, 
и есть действующие квантовые 
вычислители. Это выдающийся 
результат наших ученых.

«Будут продолжены про-
граммы «Цифровой экономи-
ки». Ожидаем, что к 2030 году 
25 тысяч студентов будут при-
няты на программы подготов-

ки топ ИТ-специалистов, 210 
тысяч — будут обучаться на ИТ-
разработчиков уровня мидл. В 
части поддержки ИТ-отрасли 
планируем, что к 2030 году до-
полнительные инвестиции ИТ-
компаний в разработку россий-
ского ПО и ПАК составят 174 
миллиарда рублей, 150 проек-
тов будет поддержано льгот-
ными кредитами. Рассчитыва-
ем продолжить разрабатывать 
меры поддержки для стиму-
лирования заказчиков на ис-
пользование российского ПО и 
ПАК», — отметил Сергей Кучу-
шев, замглавы Минцифры.

Проект «Экономика дан-
ных» придет на смену другому 
нацпроекту «Цифровая эконо-
мика», работа которого завер-
шается в 2024 году.  Этот проект 
способствовал росту цифрови-
зации отраслей, улучшению вза-
имодействия государства и биз-
неса, сделал доступными интер-
нет и получение госуслуг, создав 
базу для развития экономики, 
основанной на данных, расска-
зал «РГ» директор по аналити-
ке АНО «Цифровая экономика» 
Карен Казарян. «Сейчас более 
70 процентов населения заре-
гистрировано на Госуслугах, в 
электронный формат переведе-
ны все госуслуги — их более ты-
сячи. К интернету подключили 
118 тысяч социально значимых 
объектов, — перечислил эксперт. 
— Цифровая зрелость ключевых 
отраслей экономики и социаль-
ной сферы в 2023 году достигла 
74,7 процента, что на 8,9 процен-

та больше показателя 2022-го». 
Появление нацпроекта «Эконо-
мика данных» означает переход 
к новой инфраструктуре. 

Профессор департамента 
бизнес-информатики Высшей 
школы бизнеса НИУ ВШЭ Миха-
ил Комаров считает, что новый 
нацпроект охватит все отрас-
ли экономики и сферы жизни. 
«Пользу получат и государство, 
и бизнес, и граждане: от сокра-
щения очередей в медучрежде-
ниях и повышения качества диа-
гностики и лечения, от повыше-
ния надежности электроэнерге-
тического комплекса, от эффек-
тивного обслуживания дорож-
ного хозяйства, от технологий 
моделирования и автоматиза-
ции процессов проектирования, 
обслуживания зданий 
и многого другого», — 
сказал эксперт. 

A4A2

A4

В Стратегии развития агропромышленного 
и рыбохозяйственного комплексов до 2030 

года особо отмечена необходимость  
внедрения цифровых технологий

Эксперты выступают                                                      
за государственное регулирование 
применения искусственного                      
интеллекта

А К ц Е н т 

р о с с и я  к  2 0 3 0  го д у  м о ж е т  в о й т и 

в  п е р в у ю  п я т е р к у  ст ра н  

п о  о с н о в н ы м  м е т р и к а м  и и

В рамках проекта «Экономика 
данных» создадут суперсервисы 
для граждан и бизнеса.

необходимо по-новому выстраивать культуру взаимодействия с гражданами, удовлетворяя их потребности.
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Цифра

700 
миллиардов 
рублей будет направлено 
до 2030 г.  на реализацию 
 нацпроекта «Экономика  данных 
и цифровая трансформация 
государства» 

Цифра

15 
жизненных 
ситуаций
отражены сегодня в проекте 
«Государство для людей»
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диалог / В работу органов власти начал внедряться клиентоцентричный 
подход

Гражданин всегда прав
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Все практические за-
д а ч и  г о с у д а р с т в о 
должно решать само, а 

не перекладывать их на челове-
ка — это второй принцип. 

То есть гражданин не может 
быть, например, в роли курьера и 
носить промежуточную бумаж-
ку из одного ведомства в другое, 
чтобы получить в конечном ито-
ге необходимый ему документ. В 
рамках жизненной ситуации че-
ловек хочет и должен получить 
комплексное решение своего во-
проса, а не набор отдельно взя-

тых услуг и инструкцию по их 
сборке в единое целое.

Надо сказать, что сегодня ка-
чество государственных услуг 
в России находится на высоком 
уровне и удовлетворенность от-
дельными услугами оценива-
ется также довольно высоко. 
Но по некоторым параметрам 
оценки остаются все еще невы-
сокими. Так вот клиентоцен-
тричный подход, со всем ком-
плексом его инструментов, по-
зволяет изучать потребности 
клиентов, сегментировать их 

на группы, проектировать ком-
плексные жизненные ситуации, 
перестраивать процессы так, 
чтобы не приходилось переде-
лывать дважды. Повышение эф-
фективности и уровня удовлет-

воренности граждан — главная 
задача проекта «Государство 
для людей», который сформи-
рован в рамках одной из 42 ини-
циатив социально-экономиче-
ского развития страны до 2030 
года, разработанных и реализу-
емых правительством России.

Однако применение новых 
подходов к работе невозможно 
без изменения культуры и мыш-
ления представителей органов 
государственной власти. А что-
бы их изменить, разработаны и 
реализуются образовательные 

программы для всех уровней го-
сударственных служащих. Их 
обучают клиентоцентричности, 
и такое обучение уже дает пер-
вые позитивные плоды.

Проект стартовал относи-
тельно недавно — в 2022 году, 
но уже сегодня реализованы 
15 жизненных ситуаций, кото-
рые позволяют комплексно ре-
шить возникшую проблему. На-
пример, выезд на охоту, рыбал-
ку или открытие частной шко-
лы, детского сада. Перестраи-
ваются и пересобираются фе-
деральные и региональные ус-
луги. Трансформация расширя-
ется и постепенно затрагивает 
не только услуги, но и государ-
ственные функции — например, 
работу с обращениями граждан, 
проектирование и предоставле-
ние мер поддержки и многое 
другое. 

Гражданин всегда прав
A1

Какие наши коды

Подготовка к реализации новой программы 
началась в прошлом году с поручения прези-
дента России — утвердить нацпроект по фор-

мированию экономики данных на период до 2030 года. 
В поручении были перечислены и ключевые сферы ра-
боты: сбор данных, в том числе с использованием вы-
сокочувствительных датчиков на основе квантовых 
сенсоров; передача данных и развитие систем связи 
нового поколения; создание инфраструктуры вычис-
ления и хранения данных; обеспечение безопасности 
данных; разработка алгоритмов обработки и анализа 
данных и другие. 

«Такого рода задачи в России уже успешно решают-
ся, — рассказал «РГ» декан факультета компьютерных 
технологий и информатики СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Иван 
Холод. — Примером, может служить сервис «Госуслу-
ги», в котором собираются различные данные как о 
физических лицах, так и о юридических. 

На основе этих данных пользователям предоставля-
ется множество услуг в цифровом виде. Основной зада-
чей нацпроекта «Экономика данных», по сути, являет-
ся закрепление лучших практик «Цифровой экономи-
ки», их масштабирование и популяризация». 

Для обработки и анализа различных данных предпо-
лагается использовать ИИ. Это сквозная технология, ко-
торая будет применяться во всех цифровых платформах 
в рамках проекта «Экономика данных», рассказал «РГ» 
замдиректора Института искусственного интеллекта 
Университета Иннополис Иван Никанов.

«ИИ поможет нормализовать базы данных, пред-
сказывать будущие состояния систем на основе изме-
няющихся вводных параметров, анализировать муль-
тимодальные данные, например, аудио-, видео- и тек-
стовые данные с пониманием их связанности между 
собой», — пояснил эксперт. Он напомнил, что Россия 
сегодня занимает четвертое место в мире по количе-
ству генеративных моделей ИИ. 

«Учитывая результаты действующего федерального 
проекта «Искусственный интеллект», в рамках кото-
рого создан широкий пул стартапов — разработчиков 
решений в сфере ИИ, нацпроект «Экономика данных 
и цифровая трансформация государства» будет боль-
ше нацелен на внедрение ИИ в деятельность предпри-
ятий в различных отраслях, стимулирование экспорта 
российских решений, — сказал «РГ» заместитель пред-
седателя правления Фонда «Сколково» по финансовой 
поддержке и технологической экспертизе, главный 
управляющий директор Павел Гудков. — Фонд «Скол-
ково» прорабатывает новую линейку грантовых ин-
струментов для внедрения эффективных технологий 
компаниями». 

Одно из важных направлений работы в рамках про-
екта «Экономика данных» — создание единой цифро-
вой инфраструктуры во всех сферах: здравоохране-
ние, ЖКХ, образование, энергетика, транспорт.  «Дан-
ная инфраструктура уже создается и развивается, — от-
метил Иван Холод. — Например, платформа «ГосТех», 
которая объединяет в себе все указанные области, 
предоставляет сервисы, а также инструменты их раз-
работки и работы с данными. Безусловно, что финан-
совым и административным ресурсом для создания та-
кого рода проектов, обладают немногие корпорации и 
компании. Поэтому важно, чтобы данный пример был 
не единичным и создавались необходимые условия».

Немаловажным остается и вопрос безопасности в 
информационной сфере. Необходимо применять пере-
довые разработки в области квантовых вычислений, 
продолжать внедрение систем, связанных с ИИ, элек-
тронных платформ, в том числе в госуправлении, чтобы 
люди и бизнес могли пользоваться сервисами комфор-
тно, не переживая за сохранность своих персональных 
данных. «Эффективная защита данных должна обеспе-
чиваться на всех уровнях: от создания защищенных 
облачных инфраструктур для работы с данными до 
внедрения передовых методов криптографической за-
щиты, — рассказал «РГ» руководитель Центра инфор-
мационной безопасности Университета Иннополис 
Михаил Серегин. — Важно использовать технологии 
ИИ для предотвращения угроз в реальном времени, 
а также для мониторинга поведенческих аномалий в 
различных системах».  

A1

инновации / 
Математики 
Урала хотят 
заменить 
экспертов 
на бирже

Алгоритм 
прибыли

Ольга Фаткуллина, Челябинск

Математики из Челябинска на-
писали программы, которые, 
как они уверяют, способны за-
менить экспертов фондовой 
биржи и предвидеть прибыль. 

Система испытывалась уче-
ными как часть диссертации 
аспиранта Павла Симакова. 
Робот сможет оперативно ана-
лизировать огромный массив 
данных с учетом разных факто-
ров: надежности банка, прогно-
зируемого курса валют к концу 
срока депозита, размера став-
ки. Для инвесторов математи-
ки создали программы, способ-
ные ранжировать валютные 
депозиты и производить ежене-
дельную корректировку пакета 
акций. Суть метода состояла в 
том, чтобы усовершенствовать 
алгоритм многокритериаль-
ного принятия решений. Рабо-
та математиков уже получила 
поддержку Российского науч-
ного фонда (РНФ).

Как пояснили ученые, клас-
сическими решениями много-
критериальных задач являются 
векторные оптимумы, напри-
мер оптимум по Парето. Но за-
гвоздка заключается в том, что 
этих оптимумов — вариантов 
«хороших» решений — может 
быть бесконечно много. Мате-
матики сконцентрировались на 

классическом алгоритме мно-
гокритериальной оптимизации 
EDAS. Этот метод учитывает 
как возможные отклонения в 
положительную сторону, так и 
в отрицательную. К классиче-
скому алгоритму ученые доба-
вили нечеткие вычисления, под 
которыми подразумеваются 
различные прогнозы курса ва-
лют, и серию экспертных оце-
нок о надежности банка.

«Первая программа, кото-
рую мы уже запатентовали, по-
зволяет ранжировать валют-
ные депозиты. Вторая — отвеча-
ет за формирование портфеля 
ценных бумаг. Она будет акту-
альна для тех, кто не готов от-
пустить дело на самотек, а захо-
чет каждую неделю обновлять 
портфель, принимая взвешен-
ные решения», — пояснил до-
цент кафедры «Математиче-
ского обеспечения информа-
ционных технологий» ЮУрГУ 
Константин Кудрявцев.

Математики провели экспе-
римент. Человек решился стать 
обладателем пяти ценных бу-
маг на один миллион рублей, 
и спустя время купленный ро-
ботом портфель акций показал 
большую доходность, чем со-
брана по биржевому индексу. 
Новая программа способна ве-
сти наблюдение за поведением 
акций в течение одной недели, 
а затем обобщать данные 20 
торговых недель, вычислив от-
носительное изменение цены 
акции. Далее ученые приме-
нили метод EDAS в двухкрите-
риальной задаче с нечеткими 
треугольными критериями. Со-
бранный с помощью нового ме-
тода портфель акций вырос по 
стоимости больше, чем порт-
фель, построенный на основе 
индекса ММВБ. Выгода оказа-
лась выше на 20 процентов.

Эксперты относятся к раз-
работке по-разному.

 «Развитие технологий и по-
явление новых вычислитель-
ных процессов давно перестали 
пугать участников биржи, но-
вый метод имеет все шансы для 
участия в эксперименте. Одна-
ко окончательный вывод мож-
но сделать лишь набрав базу 
реальных решений, которые 
будут сгенерированы рассма-
триваемыми программами», — 
отметил Максим Марамыгин, 
директор Института страте-
гического планирования и фи-
нансового анализа УрГЭУ.

«Чтобы результат прогно-
за был точный, данные выбор-
ки должны быть в десять тысяч 
раз больше. Кроме того, данные 
прошлого не определяют дан-
ные будущего. Любой алгоритм 
описывает ситуацию в вакуу-
ме, когда ничего не происходит 
помимо заданных условий. На 
поведение акций влияет масса 
непрогнозируемых факторов», 
— отметил аналитик-экономист 
Константин Селянин.  

Выводы о новом 
б иржевом алгоритме 
можно делать, 
 только набрав базу 
 реальных решений

инициатива / Эксперты выступают за госрегулирование ИИ 

Аргумент налицо

Алена Узбекова

Э
ксперты предлагают 
ускорить законода-
тельное регулирова-
ние искусственного 
интеллекта, чтобы 

снизить число случаев его ис-
пользования в мошеннических 
целях.

«Например, следует запре-
тить создание дипфейков и 
имитацию голоса для незакон-
ных действий», — говорит Анна 
Дудник, создатель сервиса «Бы-
стрый старт с AI».

Дипфейк — это синтез изо-
бражения или голоса, основан-
ный на искусственном интел-
лекте. Например, используя 
модифицированный алгоритм 
преобразования текста в речь и 
обработку компьютером аудио-
записей речи того или иного че-
ловека, возможно «подделать» 
его голос в корыстных целях. 
Дипфейки могут стать одной 
из самых  опасных цифровых 
угроз за последние десятилетия. 

С  помощью ИИ также созда-
ются фото поддельных докумен-
тов, тексты для общения с жерт-
вами, добавляет нейромаркето-
лог и эксперт в области ИИ Еле-
на Кравченко.

Законодательство по регули-
рованию ИИ во всем мире нахо-
дится либо на начальном этапе, 
либо вообще не сформировано. 
Однако нужно учитывать име-
ющийся мировой опыт. «Летом 
2023 года в Китае были приня-
ты временные меры по управле-
нию генеративными системами 
ИИ, согласно которым именно 
разработчики генеративного 
ИИ считаются ответственными 
за весь сгенерированный кон-
тент. Отдельное внимание в до-
кументе уделяется необходи-
мости соблюдения прав на ин-
теллектуальную собственность 
и защиту частной жизни. При 
этом сам регулятор рассматри-

вает описанные в документе 
меры как временные, посколь-
ку опыт организаций в приме-
нении ИИ остается ограничен-
ным», — говорит Евгений Зара-
менских, профессор, руководи-
тель департамента бизнес-ин-
форматики Высшей школы биз-
неса НИУ ВШЭ.

В ЕС регулятор в 2024 году 
предпринял попытку класси-
фицировать ИИ-решения. Ев-
ропарламент разделил все ИИ-
системы по уровню риска: от 
низкого до неприемлемого. Но, 
несмотря на высокую степень 
подробности, закон столкнул-
ся с широкой критикой со сто-
роны бизнеса. На сегодняшний 
день достаточно трудно отде-
лить реальные риски в исполь-
зовании ИИ от фобий, связан-
ных с его применением. При 
этом в будущем, как ожидается, 
может быть создан так называе-
мый «объяснимый ИИ», работа 
которого будет прозрачна и по-
нятна для человека, продолжает 
Евгений Зараменских. 

В России пока действуют 
вдумчиво и осторожно. Госду-
ма сегодня работает над рядом 
законопроектов в данной обла-
сти. Внимание законодателей 
приковано к таким вопросам, 
как определение ответственно-
сти разработчиков и предотвра-
щение случаев мошенничества 
с использованием ИИ. В частно-
сти, рассматриваются возмож-
ности по страхованию ответ-
ственности за возможное при-
чинение вреда жизни, здоровью 
и имуществу для разработчиков 
ИИ-решений, которые действу-

ют в условиях эксперименталь-
ного правового режима. 

В России с 1 октября 2023 
года также действует закон о 
регулировании рекомендатель-
ных технологий. Он накладыва-
ет на владельцев сайтов и при-
ложений обязательство обна-
родовать информацию, какие 
данные используются для рабо-
ты рекомендательных систем, 
откуда они взяты. Еще одно тре-
бование — уведомлять пользо-
вателей о работе таких систем. 
В случае выявления наруше-
ний Роскомнадзор может за-
блокировать ресурс до их лик-
видации.

Также действует Кодекс эти-
ки в сфере ИИ. Он призывает 
создателей и пользователей к 
ответственности при создании 
и использовании искусственно-
го интеллекта. Есть «Регулятор-
ная песочница» для ИИ на тер-
ритории Москвы. 

Это экспериментальный 
правовой режим (ЭПР), внедря-
емый с целью протестировать 
нововведения нормативного ре-
гулирования для последующего 
введения их уже на постоянной 
основе.

Также отдельные аспекты 
регулируются Гражданским ко-
дексом РФ, Федеральным зако-
ном «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о за-
щите информации», Концепци-
ей регулирования отношений в 
сфере развития и использова-
ния искусственного интеллек-
та в РФ. 

«В целом же про протоколы 
безопасности нейросетей речь 

идет давно. С мая по декабрь 
2023 года количество ресурсов, 
публикующих дезинформиру-
ющие статьи, созданные при 
помощи ИИ, выросло на 1000 
процентов. За это время специ-
алисты компании NewsGuard, 
которая занимается борьбой 
с дезинформацией и оценива-
ет надежность новостных плат-
форм, обнаружили более шести 
сотен сайтов, где человеческой 
контроль минимален или пол-
ностью отсутствует», — говорит 
Елена Кравченко.

«Ответственность за исполь-
зование ИИ в России должна ре-
гулироваться специальными 
законами и нормативно-право-
выми актами. Эти документы 
должны четко определять пра-
ва, обязанности и ответствен-
ность разработчиков, владель-
цев и пользователей систем ИИ 
с учетом этических аспектов 
разработки и внедрения ИИ, а 
также потенциальных рисков 
использования ИИ», — отмечает 
Юлия Никитина, главный юри-
сконсульт Института искус-
ственного интеллекта AIRI.

Регулирование ИИ приоб-
ретает особую актуальность 
в связи с его проникновением 
практически во все сферы дея-
тельности человека. ИИ уже ис-
пользуется в здравоохранении 
при диагностике заболеваний, в 
финансах — при анализе рисков, 
прогнозировании рынка, авто-
матизации процессов, на транс-
порте — это беспилотные авто-
мобили, оптимизация маршру-
тов, управление трафиком. 

Еще одна важная сфера ис-
пользования ИИ — творчество, 
в тех профессиях, которые вли-
яют на умы и настроения об-
щества. «ИИ уже используется 
для создания журналистских 
текстов, сценариев и фильмов, 
хотя качество и креативность 
этих продуктов все еще усту-
пают человеческому творче-

ству. По мере развития ИИ он 
может взять на себя некоторые 
задачи, традиционно выполня-
емые журналистами, сценари-
стами и режиссерами, такие 
как, например, сбор и анализ 
данных, генерация текстов и 
сюжетов, монтаж и редактиро-
вание», — отмечает Екатерина 
Речкалова.

Постоянно идет речь о мар-
кировке контента, созданно-
го ИИ. Но ввод маркировки 
ИИ-контента в России — только 
предварительные попытки на-
чать регулировать область на 
стыке авторских прав человека 
и ИИ, полагают некоторые экс-
перты. «На практике сделать 
это будет сложно. Зачастую 
контент создается с привлече-
нием разных способов — как 
человеческого труда, так и ИИ. 
Каким образом будет маркиро-
ваться такой контент и будет ли 
— неизвестно. Если 60 процен-
тов  произведения, к примеру, 
создано искусственным интел-
лектом, а 40 процентов — чело-
веком, то кому принадлежит ав-
торское право? Как это будет 
проверяться? Депутаты ранее 
предлагали создать некую еди-
ную платформу для сканирова-
ния материалов. Какие серви-
сы будут в нее включены? Как 
она будет работать? Вопросов 
намного больше, чем ответов. 
Я критически отношусь к эф-
фективности работы такой си-
стемы», — говорит  Елена Крав-
ченко.

Пока же, чтобы новые техно-
логии не представляли опасно-
сти в руках мошенников, каж-
дый лично должен быть бди-
тельным. Необходимо следить 
за тем, где вы оставляете свои 
контакты, фото и видео. Осо-
бенно в виртуальном простран-
стве.  

Нацпроект по экономике данных  
будет нацелен на внедрение ИИ  

в работу предприятий и стимулирование 
экспорта российских решений
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Регулирование ИИ необходимо, 
чтобы снизить его использование 
в мошеннических целях. 
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Передача документов для гражданина должна быть организована удобным для него способом. 

аКцЕнт

Глава минцифры Максут Шадаев назвал 
основные приоритеты новой нацпрограммы 
«Экономика данных» 
«Приоритеты — как обеспечить доступность интернета в са-
мых удаленных уголках нашей страны   . Для этого необходи-
мо создавать орбитальную группировку спутников и зани-
маться поддержкой операторов связи там, где им экономи-
чески невыгодно строить инфраструктуру, то есть дороги, 
малые населенные пункты с населением до 300 человек», — 
сказал журналистам министр.
Другим приоритетом станет цифровизация систем госу-
правления — появятся новые цифровые сервисы в сфере 
здравоохранения, будет проводится цифровизация мер 
поддержки, а также совершенствоваться работа госуслуг. 
Продолжится поддержка Иt-отрасли: государство будет 
способствовать появлению новых конкурентоспособных 
продуктов и переходу на отечественные решения.
В центре внимания  также кибербезопасность и борьба с 
кибермошенничеством. «В указе президента этот блок ука-
зан как сверхприоритетный. Уменьшение количества пре-
ступлений с использованием цифровых технологий и обе-
спечение устойчивого функционирования нашей информа-
ционной инфраструктуры», — добавил глава минцифры.
 «К 2030 году ожидаем, что темпы роста объема закупок от-
ечественного ПО и услуг по его внедрению в компаниях со-
ставят 210 процентов, будет поддержано грантами более 50 
особо значимых проектов, 215 проектов получат льготные 
кредиты на внедрение», — сообщил замминистра цифрово-
го развития РФ Сергей Кучушев. Кроме того, к 2030 году в 
минцифры, по словам Сергея Кучушева, ожидают более 
500 венчурных сделок с привлечением частного капитала, 
600 ИТ-стартапов, пройдут программы акселерации, 990 
проектов будут поддержаны грантами на разработку и раз-
витие цифровых решений.
В министерстве ожидают, что более 185 тысяч человек к 
2030 году получат льготную ИТ-ипотеку.

Приоритет
на портале «Я в России» появились инструкции  
для многодетных семей
Многодетные семьи из новых регионов могут узнать об оформлении 
подтверждающего этот статус удостоверения или справки о льготах 
на ипотеку.
На созданном для них портале «Я в России» появились инструкции о 
том, как получить статус многодетной семьи  и как получить субсидию 
в 450 тысяч рублей на погашение долга по ипотеке многодетным се-
мьям 
«Я в России» — единый онлайн-портал на базе Госуслуг для жителей 
Луганской и Донецкой народных республик, запорожской и Херсон-
ской областей. Он позволяет ознакомиться с инструкциями для раз-
ных жизненных ситуаций и получить онлайн-услуги.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Внедрение цифровых 
технологий в сельское 
хозяйство России об-

условлено научно-техническим 
прогрессом, с одной стороны, 
и нехваткой рабочей силы — с 
другой, — уверена заместитель 
заведующего кафедрой логи-
стики Финансового универси-
тета при правительстве РФ Да-
рья Швандар. — Роботизация 
снижает трудоемкость и затра-
ты времени  ряда операций, в 
результате повышается объем 
производства и увеличивается 
доход».

Эксперты уверены, что од-
ной из самых перспективных 
современных технологий мо-
гут стать беспилотники, ис-
пользовать их можно широко. 
«Общий объем рынка граждан-
ских беспилотных авиасистем 
оценивается в 50 миллиардов 
рублей, из которых около 20 
процентов может приходиться 
на сельхозавиацию, — говорит 
Дмитрий Завьялов. — Речь идет, 
прежде всего, о тяжелых дронах 
для обработки растений. Здесь 
использование БПЛА быстрее, 
дешевле и, что немаловажно, 
точнее традиционной авиации. 
Развитие данного сегмента сей-
час ограничено из-за запре-
та полетов в южных регионах 
страны, в результате чего не бо-
лее одного процента сельскохо-
зяйственных угодий обрабаты-
вается при помощи дронов. Од-
нако, когда запрет будет снят, 
перспективы для аграрных бес-
пилотников открываются ши-
рокие: в разных странах БПЛА 
заменили от 30 до 80 процентов 
сельхозавиации». 

Активно развивается при-
менение автономной сельско-
хозяйственной техники. Систе-
мы управления, основанные на 
технологиях искусственного 
интеллекта, позволяют зада-
вать направление движения и 
ориентироваться в простран-
стве, распознавать кромку 
поля, скошенную или неско-
шенную культуру. По словам 
экспертов, окупаемость беспи-
лотной техники напрямую за-
висит от обрабатываемых пло-
щадей, но даже в небольшом 

хозяйстве автономный трактор 
может окупиться за пару лет.

Активно развиваются техно-
логии «точного земледелия» — 
автоматизированное внесение 
удобрений, борьба с сорняка-
ми, орошение, использование 
дронов для разбрасывания эн-
томофагов. Такие технологии 
позволяют повысить производ-
ственную эффективность. 

Использование умных си-
стем в растениеводстве и жи-
вотноводстве помогает повы-
сить урожайность и показатели 
продуктивности животновод-
ства. Например, датчики тем-
пературы, влажности и других 
параметров в режиме реально-
го времени позволяют реагиро-
вать на отклонения от норм и 
вовремя принимать меры.

«Обычно в отечественных 
хозяйствах используют единые 
нормы удобрений, установлен-
ные в рамках регионов, — пояс-
няет Дмитрий Завьялов. — Но в 
реальности урожайность даже 
в рамках одного и того же поля 
может варьироваться, не гово-
ря уже о целом регионе. Поэто-

му усредненные нормы приво-
дят к перерасходу веществ на 
одних участках и дефициту на 
других. Современные техноло-
гии помогают реализовать диф-
ференцированный высев и вне-
сение удобрений, основываясь 
на данных о состоянии почвы».

В животноводстве приме-
нение автоматизированных 
и роботизированных систем  
снижает кадровый дефицит и 
издержки. Внедрение интел-
лектуальных систем позволя-
ет автоматизировать системы 
управления животноводчески-
ми комплексами. Автоматика 
отслеживает микроклимат, со-
стояние здоровья животного, 
режимы доения, кормления 
и прочее. В некоторых хозяй-
ствах внедрены роботизиро-
ванные системы подачи и нор-
мирования кормов, что позво-
ляет не только сократить тру-
дозатраты, но и управлять ре-
жимом питания животных. 

Электронные карты сель-
скохозяйственных угодий с 
данными о химическом соста-
ве почвы могут содержать ре-
комендации по оптимальной 
высадке культур, количеству 
и типу удобрений. Такие кар-
ты можно загрузить в «умную» 
технику: сеялки, опрыскива-
тели и разбрасыватели, в этом 
случае работнику не придется 
самостоятельно принимать ре-
шение, скажем, сколько удо-
брений и какого типа потребу-
ется внести в почву. За него это 
сделает специальная програм-
ма. Такой подход исключает 
ошибки, вызванные человече-
ским фактором.

По словам экспертов, вне-
дрение современных техноло-
гий позволит не только вывести 
сельское хозяйство на новый 
уровень развития, но и будет 
стимулировать развитие смеж-
ных отраслей. В частности, от-
ечественные ИT-разработчики 
получат возможность реализо-
вать различные перспективные 
проекты. «С уходом зарубеж-
ных ИТ-компаний открывают-
ся новые возможности для рос-
сийских разработчиков про-
граммного обеспечения для 
сельского хозяйства», — отме-
чает Дарья Швандар.

По словам эксперта, сегод-
ня предприятия агропромыш-
ленного комплекса готовы вне-
дрять российские ИT-решения. 
Однако для этого необходима 
поддержка государства, осо-
бенно в вопросах развития 
цифровой инфраструктуры, до-
ступа к финансированию и ин-
вестициям, а также в формиро-

вании кадров с соответствую-
щими компетенциями.

«Агропромышленный ком-
плекс включает в себя не толь-
ко производителей сельхозпро-
дукции, но и предприятия по 
ее переработке и реализации, 
поэтому цифровые технологии 
должны быть совместимыми, 
обеспечивать возможность ин-
теграции с системами постав-
щиков, производителей и по-
требителей, — отмечает Дарья 
Швандар. — Поэтому важно на 
государственном уровне прове-
сти унификацию таких техно-
логий, особенно в сельском хо-
зяйстве, не только для россий-
ских производителей, но и для 
зарубежных партнеров. Важно 
разработать единые стандар-
ты в рамках СНГ, ЕАЭС, ШОС. 
Это поможет открыть новые 
рынки сбыта, снизить затраты 
на логистику, существенно по-
высить эффективность работы 
предприятий сельского хозяй-
ства».   

Урожай в «цифре»
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связь / Пилотные зоны 
5G к 2030 году должны 
появиться в каждом 
российском регионе   

Есть вайфай

Алена Узбекова

Пилотные зоны 5G к 2030 году должны появиться в 
каждом субъекте Российской Федерации, рассказал 
замглавы минцифры Дмитрий Угнивенко на пленар-
ной сессии «Экономика данных и цифровой транс-
формации государства», которая прошла на выставке 
«Россия».

5G — пятое поколение беспроводной сотовой техно-
логии, которое обеспечивает повышенную скорость 
выгрузки и загрузки, более устойчивое подключение и 
увеличенную емкость по сравнению с сетями предыду-
щих поколений. 5G может существенно изменить про-
цесс использования мобильных приложений, социаль-
ных сетей, различных веб-сайтов. 

«До 2030 года в каждом субъекте Российской Фе-
дерации должны появиться пилотные зоны, а в 16 го-
родах с численностью более одного миллиона людей 
должны появиться уже коммерческие сети, которые 
будут предоставлять услуги на сетях пятого поколе-
ния», — уточнил Дмитрий Угнивенко.

В начале весны этого года Государственная комис-
сия по радиочастотам (ГКРЧ) определила зоны тести-
рования методов динамического управления спек-
тром частот на сетях 5G. Пилотный проект пройдет в 
Москве, Санкт-Петербурге, Казани, Новосибирске, 
Нижнем Новгороде, а также в Московской и Ленин-
градской областях, использоваться будут российские 
базовые станции. Это первый шаг для тестирования 
технологий гибридных сетей в России.

Также ранее глава минцифры Максут Шадаев рас-
сказал, что активное развертывание сетей 5G на рос-
сийских базовых станциях начнется с 2026 года в 
крупных городах. В 2025 году пройдут подготовитель-
ные работы по запуску сетей.

В стратегии развития связи в России указано, что 
до 2035 года во всех городах страны с населением от 
100 тысяч человек будут развернуты сети 5G на отече-
ственном оборудовании.

Также в минцифры сообщили о планах увеличить 
до 1 Гбит/сек скорость доступа в интернет в 70 процен-
тах  многоквартирных домов в крупных городах к 2030 
году. Задача повышения скорости доступа в интернет 
для граждан и бизнеса обусловлена развитием интер-
нет-сервисов, повышением объема потребляемого 
контента.  

Совместимость                         
цифровых                             
технологий в АПК 
нужна в рамках СНГ, 
ЕАЭС, ШОС

импортозамещение / 
«Россети» перешли         
на отечественные 
операционные системы

Обновление ПО

Александр Фейст

Главный российский электросетевой холдинг «Россе-
ти» выбрал операционные системы «Альт Сервер» и 
«Альт Рабочая станция» на замену импортным реше-
ниям — в совокупности компания закупила более 100 
тысяч лицензий для своей критической информацион-
ной инфраструктуры.

По итогам 2023 года «Россети» совершили мас-
штабную закупку более 100 тысяч лицензий для серве-
ров и рабочих станций. После длительных и тщатель-
ных сравнительных испытаний эксперты холдинга вы-
брали отечественные решения «Альт Сервер» и «Альт 
Рабочая станция» от компании «Базальт СПО». 

Уже сейчас эти решения обеспечивают бесперебой-
ную и безотказную работу критической информаци-
онной инфраструктуры в 20 региональных подразде-
лениях группы. По словам замгендиректора по цифро-
вой трансформации компании «Россети» Константина 
Кравченко, выбор российской ОС создал фундамент 
технологического суверенитета энергосетевой отрас-
ли. Ту же цель преследуют и в «Базальт СПО».

«Одна из важнейших задач, которую решает наш 
коллектив, — помочь предприятиям критической ин-
формационной инфраструктуры в короткие сроки и с 
минимальными затратами и усилиями перейти с зару-
бежных операционных систем на российские», — гово-
рит генеральный директор компании Сергей Трандин.

Включение такого ПО в специальный реестр мин-
цифры — обязательное условие для закупки компа-
ниями из критически важных областей российской 
экономики. И «Альт Сервер», и «Альт Рабочая стан-
ция» попали в него еще в 2016 году. Обе ОС работают 
с устройствами на основе различных процессоров: от 
зарубежных Intel/AMD до российских «Байкал-М» и 
«Эльбрус» и поддерживают большое количество обо-
рудования из реестра Минпромторга РФ. Благодаря 
этому компания, начавшая переход на российское 
оборудование, может делать это постепенно. С той же 
целью в ОС серии «Альт» существуют специальные 
групповые политики.

«Полномасштабная миграция на новую операцион-
ную систему невозможна, пока не собран полный стек 
необходимого заказчику прикладного ПО. Затем необ-
ходимо обеспечить работу ИТ-инфраструктуры заказ-
чика в «переходный период», когда в компании рабо-
тают и операционные системы на Linux, и на Windows. 
Эту задачу наши продукты  успешно решают с помо-
щью групповых политик, благодаря которым можно 
администрировать компьютеры на обеих операцион-
ных системах одновременно», — рассказала «РГ» ком-
мерческий директор «Базальт СПО» Евгения Крынина.

Чтобы ИТ-специалисты «Россетей» могли обеспе-
чить бесперебойную работу всех элементов внутрен-
ней ИТ-инфраструктуры, «Базальт СПО» обеспечила 
обучение для сотрудников электросетевой компании. 
ОС «Альт», поставленные «Россетям», сопровождают-
ся техподдержкой.

«Поддержка любого нашего корпоративного заказ-
чика осуществляется на основе отлаженной годами си-
стемы технической поддержки. Расширенный уровень 
техподдержки предусматривает режим 24х7х365 со 
временем реакции один час на критические инциден-
ты высокого уровня. При возникновении сложных си-
туаций можем подключить к работе по техподдержке 
специалистов-разработчиков продукта», — подытожи-
ла в беседе с «РГ» Евгения Крынина.  

тренды / Технологии помогают банкам разрабатывать 
решения под запрос бизнеса 

Точный расчет 
Евгения Носкова

Б
анки перестали быть для 
бизнеса только источни-
ком финансирования и 
сервисом по проведению 
расчетов. Технологии по-

зволяют предприятиям полу-
чать поддержку на всех эта-
пах деятельности и эффектив-
но управлять ликвидностью. О 
том, какие решения и техноло-
гии востребованы у бизнеса, 
«Российской газете» рассказа-
ла исполнительный вице-прези-
дент — начальник департамента 
структурирования и продаж 
транзакционных продуктов Газ-
промбанка Наталья Захарова. 

Развитие экономики в це-
лом и отдельных отраслей 
сейчас обсуждается в кон-
тексте цифровизации — что 
она означает с точки зрения 
транзакционного бизнеса?

Н АтА л ь я  З А х А р о в А :  Транзакци-
онный бизнес — один из са-
мых технологичных сегодня, 
так как предприятиям важно 
иметь доступ к банковским 
сервисам из любой точки мира 
в любое время. Цифровизация 
обеспечивает этот доступ: ак-
тивно развиваются автома-
тизированные сервисы, чат-
боты, экосистемы, продукты 
на базе искусственного интел-
лекта. Стандартные расчетные 
продукты переходят в цифру, а 
вместе с тем появляются ком-
плексные автоматизирован-
ные сервисы, позволяющие 
казначействам и финансовым 
службам банка быть более тех-
нологичными и эффективны-
ми. Автоматизация и цифро-
визация выступают устойчи-
выми трендами  не только в 
транзакционном блоке, но и в 
розничном, и в кредитном — во 
всех направлениях банковско-
го бизнеса. Мы стараемся сле-
довать за рынком и даем клиен-
ту возможность использовать 
технологии банка при  авто-
матизации собственных про-
цессов, в том числе казначей-
ских. Например, сервис TMG 
позволяет собирать информа-
цию и аналитику по всем бан-
кам, в которых у предприятия 
открыты счета, и агрегировать 
в единую базу. По сути это вы-
сокотехнологичное решение, 
софт, который может быть ин-
тегрирован с системами пред-
приятия, с которыми работает 
клиент. 

Технологии позволяют раз-
вивать собственные экоси-
стемы — в чем преимуще-
ства для клиента такого 
подхода?

Н АтА л ь я З А х А р о в А: Слово «эко-
система» сегодня на слуху, и с 
точки зрения банковских ус-
луг для клиента оно означает 
доступ из единого окна ко всем 
сервисам — как финансовым, 
так и нефинансовым. Цифро-
вая платформа «ГПБ Бизнес-
Онлайн» позволяет предпри-
ятиям работать с решениями 
Газпромбанка и всех дочерних 
структур — это платежный сер-
вис, аналитика в режиме он-
лайн по всем банковским  про-
дуктам и услугам, ЭДО, лизинг, 
факторинг и т. д. В экосисте-
ме реализованы и нефинансо-
вые сервисы,  в числе проче-
го очень  востребовано «Под-
тверждение сведений в ФНС». 
Сервис позволяет клиентам 
обновлять сведения о компа-
нии в ФНС через экосистему 
«ГПБ Бизнес-Онлайн», что эко-
номит время и позволяет кли-

ентам оперативно передавать 
информацию. Также очень ак-
туальна всесторонняя провер-
ка контрагентов по открытым 
источникам в режиме онлайн. 
Доступно 29 источников, ин-
формация из которых дает под-
робный отчет о новом контра-
генте и рекомендации. Сервис 
обеспечивает должный уро-
вень прозрачности при взаи-
модействии с поставщиками и 
подрядчиками. 

Стоит упомянуть и некото-
рые широко известные рынку 
решения Газпромбанка. Один 
из популярных среди клиентов 
продуктов — онлайн-инкасса-
ция, возможность зачисления 
выручки в режиме онлайн с по-
мощью автоматизированных 
депозитных машин. В такую 
машину закладывается выруч-
ка и моментально зачисляется 
на счет. Наряду с ускорением 
оборачиваемости рабочего ка-
питала это дает безопасность и 
экономию операционного вре-
мени. Онлайн-инкассация — со 
всех сторон удобный сервис, 
востребованный представите-
лями самых разных отраслей. 
Им пользуются не только ре-
тейлеры, но и все компании, у 
которых есть наличная выруч-
ка. К тому же подробную отчет-
ность по этому сервису компа-
нии также получают в режиме 
онлайн в экосистеме банка.

Еще один продукт, о кото-
ром хотелось бы рассказать, 
это банковское сопровожде-
ние контрактов. Оно позволя-
ет клиентам передать банку 
на аутсорсинг контроль целе-
вого  использования средств 
по проекту, будь то строитель-
ство, коммерческий контракт, 
инвестиционная программа. 
Сервис уже доказал свою со-
стоятельность на международ-
ной арене, в частности, в ряде 
стран ближнего и дальнего за-
рубежья, например, в Кыргыз-
стане.  

В целом экосистема для нас — 
это прежде всего технологичная 
платформа, в которой реализо-
ван принцип единого окна для 
наших клиентов. В то же время  
концепция экосистемы — это си-
нергия с клиентом, построение 
прочных и взаимовыгодных от-
ношений на всех уровнях. Мы 
работаем с руководством и фи-
нансовым блоком компаний, 
линейным менеджментом и со-
трудниками, предоставляя весь 
спектр банковских решений: 
транзакционные , консультаци-
онные, розничные банковские 
услуги и т. д.  

Как изменились в последнее 
время запросы клиентов и 
как банк отвечает на эти 
запросы?

НАтАлья ЗАхАровА: Здесь я бы отме-
тила три тренда. Первый — изме-
нение запроса клиента. Раньше 

он приходил за каким-то точеч-
ным продуктом, например, кре-
дитом, расчетно-кассовым об-
служиванием, торговым финан-
сированием. Сейчас у бизне-
са востребованы комплексные 
решения, поэтому в продукто-
вой линейке банка должно быть 
максимум сервисов. Клиенту 
важно сотрудничество по всем 
направлениям.

Второй тренд связан с ви-
дением будущего. Компаниям 
важно смотреть вперед, чтобы 
быть конкурентоспособными. 
Они часто приходят к нам с иде-
ей «хорошо бы иметь некую тех-
нологию». С одной стороны, это 
отличное подспорье, когда нами 
уже развернут готовый сервис, 
который закроет потребность 
клиента. С другой — мы гото-
вы вместе с ним разработать 
абсолютно новое решение под 
точечный запрос, задать тренд 
рынка. 

И третье — профиль клиента. 
Некоторое время назад за ком-
плексными банковскими сер-
висами, в том числе транзак-
ционными, которые позволя-
ют быть более эффективными 
в части расчетов, приходили в 
первую очередь крупные кли-
енты. Это компании, у которых 
выстроено  казначейство, есть 
серьезные бюджеты и конкрет-
ные KPI по повышению эффек-
тивности. Сейчас же эффектив-
ностью и новыми цифровыми 
сервисами интересуются абсо-
лютно все — и малый, и средний 
бизнес, и ИП. Банковские сер-
висы развиваются стремитель-
ными темпами, по всем направ-
лениям. 

Есть убеждение, что рань-
ше банкам было проще полу-
чить корпоративных клиен-
тов через кредиты. А сейчас 
— за счет транзакционного 
бизнеса? 

НАтАлья ЗАхАровА: Действительно, 
зачастую первая ассоциация 
с банком — финансирование и 
кредит. Подобного подхода тра-
диционно придерживались и  
корпоративные клиенты, и мы 
как физические лица — клиенты 
банка. Подобный стереотип су-
ществовал какое-то время на-
зад, сейчас же мы пользуемся  
банковскими приложениями, 
онлайн-банком и другими сер-
висами, в том числе нефинан-
совыми. То же и в корпоратив-
ном сегменте. Раньше якорным 
банковским продуктом высту-
пал  кредит, в определенной 
степени аналогичная тенден-
ция сохраняется и сейчас, но 
у многих компаний на повест-
ке дня также эффективность 
расчетов, выстраивание пла-
тежной дисциплины, получе-
ние дополнительной прибыли 
от качественного размещения 
денежных средств, управле-
ние ликвидностью. Предприя-
тия приходят за автоматизаци-
ей, качественной аналитикой 
и эффективным управлением 
ликвидностью — это три боль-
ших блока, которые объединя-
ет транзакционный бизнес. По-
этому часто компании, у кото-
рых нет потребности в финан-
сировании, обращаются имен-
но за транзакционными услу-
гами и остаются надолго.

За счет чего сегодня банки 
конкурируют за клиентов? 
Что для бизнеса важно при 
выборе финансового пар-
тнера? 

Н АтА л ь я  З А х А р о в А :  Клиенту по-
прежнему важна финансовая 
стабильность и устойчивость, 
а также долгосрочное партнер-
ство — нужен банк, который под-
держивает клиента и в периоды 
роста экономики, и во времена 
спадов. Конечно, важны техно-
логии, скорость внедрения ре-
шений. В то же время важным 
критерием при выборе финан-
сового партнера выступает не 
только наличие  цифровых вы-
сокотехнологичных сервисов, 
но и возможность кастомиза-
ции под клиентский запрос. 

На мой взгляд, также важ-
на близость банка к клиенту.  
Транзакционное направление 
Газпромбанка сегодня актив-
но развивается  в регионах. У 
нас большая филиальная сеть, 
мы оказываем все виды банков-
ских услуг в регионах. В числе 
прочего  реализовали институт 
транзакционных директоров в 
филиалах банка. Задача тран-
закционного директора — пред-
ложение корпоративным кли-
ентам транзакционных про-
дуктов и структурирование ин-
тегрированных решений, под-
держивающих формирование 
централизованного казначей-
ства в компании, способству-
ющих выстраиванию платеж-
ной дисциплины. Транзакци-
онный диалог — достаточно дол-
гий, внедрение этих сервисов в 
компании и интеграция со все-
ми внутригрупповыми процес-

сами  занимает определенное 
время. Часто нам надо подроб-
но изучить, как работает биз-
нес клиента, чтобы не просто 
предложить ему продукты, как 
меню в ресторане, а определить 
его потребности и обеспечить 
подходящее решение — найти 
правильный «рецепт». Клиент 
должен понимать пользу сер-
виса, как он повлияет на казна-
чейские процессы и поддержит 
бизнес в целом. 

Многие банки, которые ра-
ботают с небольшим числом 
клиентов, называют себя бу-
тиковыми, так как могут себе 
позволить работать с каждой 
компанией индивидуально. Газ-
промбанк, учитывая его мас-
штабы, системообразующий 
статус и количество клиентов, 
— это большой конгломерат. 
Но, что интересно, бутиковый 
подход здесь тоже присутству-
ет. Мы можем предлагать стан-
дартный набор услуг, который 
внедряется в компании за не-
большой период времени. Мо-
жем подходить комплексно, 
подстраиваясь под потребно-
сти того или иного бизнеса. Од-
нако способны и адаптировать 
существующие решения и раз-
работать новые под клиентский 
запрос. 

Конечно, клиентам важна 
экспертиза и готовность к но-
ваторству. Но выбирают нас в 
том числе из-за умения созда-
вать новое в кратчайшие сроки, 
формировать тренды, желания 
постоянно развиваться и следо-
вать за своим клиентом.  

Главный российский электросетевой  
холдинг «Россети» выбирает российские 

операционные решения, обеспечивая  
технологический суверенитет 
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Наталья Захарова: Нас выбирают 
в том числе из-за умения созда-
вать новое в кратчайшие сроки.
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в теплицах работают автоматизи-
рованные системы климата и 
капельного полива овощей. 

в россии создадут единую платформу по борьбе с киберпреступлениями, объединив ее с существующими системами и банковскими 
платформами. Заработает «Мультисканер» — общедоступный сервис проверки файлов для граждан и организаций. Планируется            
введение оборотных штрафов за недостаточную защиту персональных данных. об этом рассказали 18 мая на Дне «Экономики данных    
и цифровой трансформации государства», организованном Минцифры россии. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Да будет 
связь

Проводить интерак-
тивные занятия, зна-
комить учеников с 

устройством нейросетей. Ста-
ло доступным домашнее обу-
чение, общение в чатах. И до-
звониться можно сразу, без бе-
готни, куда угодно, хоть до Мо-
сквы. Когда вышка заработала, 
в селе начался настоящий пе-
реполох. И стар и млад напере-
бой звонили всем подряд, про-
веряя: на самом ли деле сказка 
стала былью? И чудо произо-
шло. Теперь деревенские жи-
тели беспрепятственно могут 
онлайн читать новости, смо-
треть видео, слушать музыку, 
общаться с родными, друзьями, 
коллегами без всяких «но». И 
на равных с горожанами имеют 
возможность пользоваться все-
ми преимуществами мобиль-
ной сети 2G и 4G, современны-
ми технологиями звонков, бы-
стрым интернетом. Все это кар-
динально улучшает качество 
жизни простых людей.

«Уже входит в привычку 
мобильная оплата товаров он-
лайн. Я, к примеру, стал заказы-
вать по интернету препараты 
для лечения животных. Очень 
удобно и экономично, — рас-
сказал ветеринарный врач из 
деревни Бердянка Азовского 
района Юрий Калистратов. — И 
уже не надо ехать за тридевять 
земель, чтобы купить билеты, 
оплатить коммуналку, взять та-
лон к врачу, воспользоваться 
госуслугами».

Преимущества надежной 
связи селяне ощутили и в пе-
риод аномального половодья, 
которое в этом году накрыло 
Усть-Ишимский район. Даже 
отрезанными высокой водой 
от «большой земли» жители 
глубинки не ощущали себя 
брошенными, следили за си-
туацией, звонили на «горя-
чие телефоны», уточняли план 
эвакуации. И больше всего 
беспокоились за электростан-
цию, которая могла постра-
дать от рекордного подъема 
воды. Ведь без электричества 
интернет теряет всякую мо-
бильность.

В этом году базовые станции 
сотовой связи появятся еще в 
полусотне деревень Омской об-
ласти. Качественный сигнал 
Всемирной паутины станет до-
ступен еще 13 тысячам сель-
чан. Власти обещают, что до 
2028 года цифровое неравен-
ство между городом и дерев-
ней в регионе будет полностью 
устранено. И, как знать, может, 
это станет поводом для нового 
экономического развития.    

Как сообщалось ранее, в 
России в этом году к интернету 
должны подключить 1800 сел 
и деревень с населением от 100 
до 500 человек. Выбор населен-
ных пунктов, которые необхо-
димо подключить к Глобальной 
сети в первую очередь, прохо-
дил осенью прошлого года. Поч-
ти 300 тысяч человек проголо-
совали по почте, еще 600 тысяч 
— онлайн на «Госуслугах».

Сельские населенные пун-
кты подключают к интернету в 
рамках программы «Устране-
ние цифрового неравенства» — 
это один из приоритетных про-
ектов минцифры. По програм-
ме запланировано к 2030 году 
провести интернет во все села 
и деревни с населением от 100 
до 500 человек. При этом Стра-
тегия устойчивого развития 
сельских территорий РФ на пе-
риод до 2030 года предполагает 
увеличение доли домашних хо-
зяйств, имеющих доступ к Сети 
с домашнего компьютера, опе-
режающими темпами — с 63 до 
85 процентов в период 2023—
2030 годов.  

К 2030 году в России 
хотят провести   
интернет во все села 
с населением от 100 
до 500 человек

образование / 
Траекторию обучения 
может формировать ИИ

Учитель-робот

Евгения Мамонова

Возможно, что в университетах будущего лекции сту-
дентам будет читать искусственный интеллект. Тем бо-
лее что согласно опросу, проведенному недавно Сбе-
рУниверситетом и платформой GeekBrains, 77 процен-
тов студентов и 51 процент преподавателей позитивно 
оценивают появление ИИ в системе высшего образо-
вания. В качестве основных преимуществ опрошенные 
называют экономию времени, а также повышение во-
влеченности студентов в процесс обучения.

А согласно исследованию, проведенному Откры-
тым университетом Великобритании, внедрение ИИ в 
образовательный процесс приведет к появлению пер-
сонального наставника, который сможет в режиме ре-
ального времени давать обратную связь по выполнен-
ным заданиям, объяснять необходимое. Также, такой 
помощник научит, как правильно выполнить большой 
объем работ или большой проект. Кроме того, исследо-
ватели прогнозируют появление виртуального «прия-
теля по учебе». Он сможет кратко пересказать матери-
ал, выделит моменты, на которые стоит обратить осо-
бое внимание.

Однако несмотря на то, что использование ИИ в об-
разовании — вопрос решенный, его внедрение вряд ли 
окажется быстрым. Для этого необходимо пересмо-
треть не только подходы в обучении, но и сам изучае-
мый материал. Кроме того, предстоит установить пра-
вила использования ИИ таким образом, чтобы он не 
заменял работу студента. 

Кстати, пока многие все еще ставят знак равенства 
между цифровизацией образования и онлайн-обу-
чением. Однако это не верно. Цифровизация гораздо 
шире и включает использование различных программ 
и сервисов как для удаленного обучения, так и для оч-
ного. Электронные дневники и учебники, доступ к раз-
личным цифровым ресурсам, включая электронные 
библиотеки, возможность коммуникаций между сту-
дентами и преподавателями онлайн — это тоже цифро-
визация. В вузах внедрены электронные доски, журна-
лы успеваемости, онлайн-лекции, вебинары. Студенты 
активно используют электронные платформы для обу-
чения. Также подспорьем для преподавателей и студен-
тов стали электронные библиотеки и учебники. Кроме 
того, технологии дополненной реальности все чаще ис-
пользуются в системе образования.

«Достаточно просто навести камеру смартфона на 
иллюстрацию, чтобы увидеть вместо двухмерных кар-
тинок объемные модели, например стереометриче-
ских фигур», — обращает внимание в разговоре с «РГ» 
доцент кафедры информатики РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Александр Тимофеев.

Цифровизация образования повлияла и на разви-
тие онлайн-обучения. Отправной точкой, повлекшей 
за собой его бурное развитие, стала пандемия. Однако 
вопреки мнению фаталистов, которые пророчили, что 
очное образование доживает свой век, практика пока-
зала, что онлайн-среда является лишь дополнением к 
традиционному образовательному процессу.

«Дистанционная форма обучения дает возмож-
ность не пропускать занятия тем студентам, которые 
по каким-то причинам не могут присутствовать на 
лекции здесь и сейчас, — поясняет начальник департа-
мента права Института экономики управления и пра-
ва ГАОУ ВО МГПУ Екатерина Рязанцева. — Однако вряд 
ли в ближайшее время мы увидим полную замену оч-
ного обучения на онлайн. Наиболее вероятно сохране-
ние баланса между двумя подходами, так как человек 
существо социальное, а живое общение является неза-
менимым условием передачи всей гаммы чувств и эмо-
ций. К сожалению, видеоформат не позволяет реализо-
вать это в полной мере».

По мнению экспертов, экзамены и аттестации так-
же будут по-прежнему проходить очно. Именно такой 
формат позволяет более объективно оценить уровень 
знаний и сделать выводы о компетентности студента.

«В подавляющем большинстве случаев проведение 
экзаменов и зачетов снова вернулось к общепринято-
му формату «вживую», — отмечает Екатерина Рязанце-
ва. — Это позволяет обеспечить непосредственный кон-
такт всех участников данного процесса, его объектив-
ность и независимость от технических возможностей 
всех участников. Конечно, в будущем необходимо вво-
дить возможность оценки знаний с применением но-
вых технологий. Однако итоговая аттестация, которая 
подводит черту всего процесса обучения, должна быть, 
безапелляционно, только в классическом формате».

Технологии, основанные на искусственном интел-
лекте, также, по словам экспертов, постепенно будут 
внедряться в систему высшего образования. По под-
счетам аналитиков Goldman Sachs, в будущем ИИ мо-
жет заменить около 300 миллионов рабочих мест во 
всем мире или целых 20 процентов. Причем в первую 
очередь ИИ сможет занять места сотрудников с выс-
шим образованием. Речь идет в том числе о специали-
стах интеллектуальной сферы труда, работников сфе-
ры культуры, искусства и образования.  

Алена Узбекова

Более чем 30 компаний во 
всем мире уже используют 
искусственный интеллект в 

своей работе. 
«По данным, которые были 

озвучены на последней еже-
годной выставке GITEX в ОАЭ, 
посвященной информацион-
ным технологиям, к 2030 году 
от 80 до 90 процентов бизнес-
процессов будет передано ИИ. 
Поэтому с высокой долей веро-
ятности мы можем утверждать, 
что к 2026—2027 годам 50 про-
центов ключевых бизнес-про-
цессов будут полностью авто-
матизированы», — рассказала 
нейромаркетолог и эксперт в 
области искусственного интел-
лекта Елена Кравченко.

И это неудивительно, ведь 
ИИ помогает в организации 
трудовых процессов. Наибо-
лее затратная часть бизнеса 
— это фонд оплаты труда и на-
логи. Частичная замена пер-
сонала нейросетями позволя-
ет сэкономить на этой статье 
расходов. По экспертным оцен-
кам, в течение трех-пяти лет 90 
процентов профессий могут су-
щественно измениться за счет 
применения ИИ.  «Нейросети 
эффективно применяются в ра-
боте налоговых органов, круп-
нейших банков, в том числе в 
России. Это оптимизация про-
цесса сбора данных, прогнози-
рование и выявление махина-
ций и многое другое. Развива-
ются проекты с участием ИИ в 
образовании, юриспруденции. 
Нейросети здесь эффектив-

ны в решении рутинных задач: 
классификации документов, 
проверке их на соответствие 
требованиям, составлении баз 
данных, предоставлении крат-
ких резюме на основе судебных 
документов, составлении инди-
видуальных контрактов», — го-
ворит Елена Кравченко.

ИИ активно применяется в 
медицине. Проекты, объединя-
ющие обработку текстовых  и 
визуальных материалов, спо-
собны распознавать заболева-
ния на ранних стадиях и давать 
рекомендации по их лечению. 

Логистика, архитектура и 
дизайн, журналистика и твор-
ческие профессии также транс-
формируются под влияни-
ем ИИ. 

«Чуть больше года назад в 
Голливуде была забастовка ре-
жиссеров и сценаристов. Пото-
му что ИИ внедряют в написа-
ние сценариев. А еще будет за-
пущена SORA — модель ИИ, ко-
торая предназначена для гене-
рации Full HD-видео по корот-
кому текстовому описанию. 
Можно будет создавать любой 
визуальный материал», — гово-
рит Елена Кравченко. 

Однако важно понимать, 
что креативные индустрии по-
прежнему нуждаются и будут 
нуждаться в живом персонале. 
«Поэтому параллельно с ро-
стом количества соискателей 
на одну вакансию будут форми-
роваться новые требования ра-
ботодателей, к которым станут 
относиться навыки в использо-
вании ИИ-сервисов для реше-
ния специфических задач вну-

три той или иной профессии. 
Также вероятно возникновение 
новых должностей и профес-
сий, представители которых 
будут фокусироваться преиму-
щественно на ИИ-генерации 
контента, на контроле получа-
емых результатов и на их дора-
ботке в ручном режиме», — го-
ворит Евгений Зараменских, 
профессор, руководитель де-
партамента бизнес-информа-
тики Высшей школы бизнеса 
НИУ ВШЭ.

Важно понимать и то, что 
искусственный интеллект не 
может создавать новое. «То 
есть он может создавать идеи 
на базе того, что уже было, по-
скольку является системой по 
обработке больших баз данных. 
Но создание нового ему непод-
властно. Цениться будет соз-
дание идеи», — отмечает Елена 
Кравченко.

«Пока же наиболее адекват-
ное применение ИИ — это асси-
стент профессионала для реше-
ния определенного типа задач. 
В иных случаях применение 
ИИ ведет к падению качества, — 
отмечает  эксперт в сфере циф-
ровизации ретейла Денис Ца-
рев. — Вы прекрасно меня пони-
маете, если пытались звонить 
в службы поддержки различ-
ных организаций, где первая 
линия поддержки заменена на 
роботов. Полагаю, что в буду-
щем мы столкнемся на разделе-
ние продуктов и сервисов на те, 
что созданы ИИ, и те, что созда-
ны человеком. И это будут мас-
совый и премиальный сегмен-
ты».  

Программист растет в цене

«По нашим наблюде-
ниям, многим ком-
паниям сейчас очень 

нужны опытные специалисты 
с сертификатами по обслужи-
ванию и ремонту оборудова-
ния ушедших мировых вендо-
ров, например по серверам или 
системам хранения данных, а 
также те, кто разбирается в от-
ечественных ИТ-продуктах. 
Если эксперт знаком с продук-
тами сразу нескольких вендо-
ров — на рынке он будет на вес 
золота. При этом, как и прежде, 
требуются в основном опытные 
специалисты уровня middle и 
senior», — отмечает Дарья Га-
силова.

При этом для государства, на 
перспективу прежде всего, важ-
ны ИТ-специалисты, разраба-
тывающие отечественное ПО, 
отмечают эксперты, представ-
ляют ценность прежде всего как 
российские производители от-
ечественного ПО. «Поэтому ос-
новной посыл всех существую-
щих мер поддержки ИТ  в сфере 
кредитования, подготовки ка-
дров, налогообложения и про-
чего — работайте в России, жи-
вите в России, делайте россий-
ское, — говорит Олег Матюнин, 
председатель комиссии Гильдии 
российских адвокатов по защи-

те и безопасности бизнеса. — По-
этому, если говорить о налогоо-
бложении как одной из самых 
базовых систем управления, я 
бы задумался над таким инстру-
ментом, как отраслевые специ-
альные налоговые режимы. Се-
годня — для ИT-компаний, зав-
тра — для других».

 Налог на профессиональ-
ный доход, патентная система 
и даже УСН применяются с уче-
том осуществляемого налого-
плательщиком вида деятельно-
сти, охватывая некий пул видов 
деятельности, ведение которых 
является одним из оснований 
перехода на специальный на-
логовый режим. Соответствен-
но, могли бы появиться узко на-
правленные налоговые режи-
мы, предлагает эксперт. «На-
пример, СНИТ — система на-
логообложения для ИТ-cферы, 
учитывающая ее экономиче-
ские реалии и ожидаемые госу-
дарством экономические эф-

фекты от ее применения. С по-
зиций законодательной тех-
ники специальный налоговый 
режим — гораздо более универ-
сальное и удобное средство ре-
гулирования, чем внесение из-
менений в положения, разбро-
санные по Налоговому кодек-
су»,  — говорит Олег Матюнин.

При этом сейчас в разработ-
ке находится ряд дополнитель-
ных государственных мер под-
держки отрасли, добавляет Да-
рья Гасилова. Среди них гран-
ты для перспективных разра-
боток ИТ-решений, налоговые 
льготы для аккредитованных 
ИТ-компаний, недавно была 
досрочно продлена программа 
льготной ипотеки и увеличен ее 
объем по льготной ипотеке и др.

Работодатели разрабатыва-
ют для ИТ-специалистов соб-
ственные компенсационные па-
кеты, в которые могут входить 
менторство, коучинг от топ-
менеджеров, обучение и пере-

обучение за счет работодателя, 
компенсация спорта, питания, 
покупки оборудования для до-
машнего офиса. Расширяются 
партнерские программы, вы-
плачивается материальная по-
мощь к отпуску и другим зна-
чимым событиям в жизни со-
трудника, предоставляются до-
полнительные отпускные дни. 
В некоторых компаниях откры-
ты внутренние ротации — есть 
возможность выбрать самосто-
ятельно интересующий соис-
кателя отдел, направление или 
проект.

«Что касается заработной 
платы, то, по данным исследо-
ваний, средняя зарплата ИТ-
специалиста в России составля-
ет около 100 тысяч рублей в ме-
сяц. Однако диапазон может ва-
рьироваться от 50 тысяч рублей 
для начинающих и до 300 ты-
сяч рублей и выше для опытных 
экспертов», — говорит Антон Ба-
ланов, советник по экономике и 
социологии РАЕН.

При этом существует раз-
брос зарплат в разных регионов 
в зависимости от стажа и опыта 
работы. «ИТ-специалисты без 
опыта работы могут получить 
самые высокие зарплаты в Мо-
скве и на Дальнем Востоке. Са-
мый маленький доход для но-

вичков в ИТ в Сибири», — рас-
сказывает Петр Щербаченко, 
доцент Финансового универси-
тета при правительстве Россий-
ской Федерации.

Сегодня ИT-специалисты — 
среди наиболее высокооплачи-
ваемых на рынке труда, отмеча-
ет Федор Жидомиров, техниче-
ский директор LUIS+. «Однако 
любой дисбаланс вреден как для 
отдельной компании, так и для 
экономики страны. В России по-
вышенный интерес к ИT-сфере, 
и это приводит к большому раз-
рыву в оплате труда между ин-
женерами, работающими в об-
ласти информационных техно-
логий, и остальными инжене-
рами, — говорит эксперт. — При 
этом экономика — не только 
программы, компьютеры и сети 
передачи данных. Это еще и про-
изводство энергии, материалов, 
станков, машин, электронных 
компонентов, лекарств, про-
дуктов. На мой взгляд, надо дви-
гаться не в сторону бесконечно-
го надувания пузыря зарплат 
ИT-специалистов, а формиро-
вать достойные зарплаты для 
инженеров других дефицитных 
специальностей».  

Практика показывает, что пока онлайн-сре-
да является дополнением к очному 

учебному процессу. Наиболее вероятно 
сохранение баланса между подходами

тренды / В ближайшем будущем больше половины бизнес-процессов будут 
автоматизированы
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Для государства, на перспективу, 
важны специалисты, разрабаты-
вающие отечественное ПО.
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Беспилотное такси пропускает человека на пешеходном переходе в Иннополисе.
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